

RESEÑA DE LIBROS

RICHARD CLINTON, WILLIAM S. FLASH y R. KENNET GODWIN (Comps.),
Political Science in Population Studies, Massachusetts Lexington Books,
1972, XVIII + 154 pp.

Se trata de un intento de relacionar algunos procesos poblacionales con categorías pertenecientes a la ciencia política. Sin embargo, no es un estudio acabado, sino más bien un intento inicial de varios científicos políticos norteamericanos por plantear una nueva problemática. El libro está dividido en 8 capítulos, breves y de grados diversos de interés. No obstante, hay una característica común en todos ellos que hacen del libro un conjunto coherente: la introducción de categorías y conceptos políticos con el fin de entender los procesos poblacionales.

Una de las tesis centrales del libro, expuesta en el capítulo 1 de Lyle Saunders, "Action Needs: The Relevancè of Political Research", es que la formulación, adopción y ejecución de políticas de población debería ser del interés de los científicos políticos. El autor de este capítulo establece una serie de interrogantes básicas para delimitar la problemática, entre las cuales se plantea la búsqueda de los factores que expliquen el porqué diversos países, algunos de ellos con tasas elevadas de crecimiento demográfico, han adoptado políticas de población, mientras que otros con tasas semejantes no lo han hecho. Dos de las preguntas centrales son: ¿cuáles son las diferencias políticas más relevantes entre uno y otro tipo de países? y ¿existen condiciones políticas identificables que expliquen la adopción de programas de control de población? La respuesta a estas cuestiones constituye una meta importante de investigación de la ciencia política.

Al respecto, el capítulo 6 del libro, "The Political Environment of Population Control in India and Pakistan", escrito por John Finkle, ayuda a responder a estas interrogantes. El análisis comparativo entre los dos países considerados, indica claramente que las políticas de población y planeación familiar han tenido una mayor efectividad en Pakistán que en la India. A manera de hipótesis, Finkle sugiere que algunos de los factores relacionados con este resultado fueron: *a)* un grado mayor de centralización del poder político en Pakistán que en la India; *b)* el contacto más estrecho entre los planificadores y tecnócratas con el liderazgo político; *c)* la existencia de centros alternativos de poder político, particularmente de unidades gubernamentales influyentes políticamente, así como de asociaciones privadas y; *d)* el desarrollo de estrategias adoptadas por el sistema político y la capacidad de éste para ejecutarlas.

Los capítulos 2 y 3 ("The Scholar and Political Strategy: The Population Case", de Peter Bachrach, y "Population Policies and The American Political System" de Theodore Lowi), se ubican en el campo de la formalización teórica. El trabajo de Bacharach se plantea el problema de la opción de enfoques para abordar los problemas de población. Delimita dos posiciones: una que supone que el cientista social construye un argumento con el único propósito de "ajustarlo" a las realidades políticas existentes, sacrificando con ello un análisis riguroso, en tanto que la otra supone que el cientista trata de permanecer imparcial, sin comprometerse con esas realidades. El factor común de ambas posiciones es la creencia de que es un imperativo disminuir la tasa de crecimiento poblacional.

En el capítulo de Lowi se discuten las implicaciones y los efectos que pueden tener determinadas políticas gubernamentales de control poblacional sobre el sistema político, tomando como ejemplo el sistema norteamericano. Lowi señala: *a)* que el problema poblacional es más amplio que cualquier otro problema interno al que se ha enfrentado el gobierno; *b)* que muchas de estas políticas, una vez definidas, pueden afectar las libertades civiles de los individuos y; *c)* que sin el establecimiento de principios teóricos, el número y el tipo de políticas poblacionales podrían expandirse ilimitadamente, resultando en costos de ejecución sumamente altos (el aumento de impuestos podría ser una consecuencia).

Propone además un esquema que le permite definir cuatro tipos de políticas, a las que considera como principios generales cuyo objetivo es influir en la conducta de los ciudadanos a través del uso de sanciones positivas y negativas (p. 27):

- a) Política distributiva.* Ejemplificada por políticas de subsidios y de repartición de tierras, típicas del siglo XIX;
- b) Política "constitutiva",* por ejemplo, el establecimiento de un departamento de control de población;
- c) Política regulativa.* Por ejemplo, la eliminación de competencia desleal, propaganda fraudulenta, etc, y;
- d) Política redistributiva.* Por ejemplo, controles de crédito, impuesto progresivo al ingreso, etc.

En el resto del capítulo se detalla en qué consiste cada una de estas políticas y, sobre todo, intenta relacionarlas con los posibles efectos que podrían tener dentro del sistema político norteamericano.

Los capítulos 4 y 5 son tal vez los más interesantes ("Some Psycho-Political Effects of Population Distribution in a Postsubsistence Era", por Alden Lind, y "The Effective Population in International Politics", por A. Organski, Bruce Mesquita y Alan Lamborn). En el trabajo de Lind se utilizan algunas proposiciones de la psicología refiriéndolas a los problemas de densidad y distribución de la población. El interés de este autor es averiguar si el crecimiento rápido de la población afecta las tasas de criminalidad, conflicto, tensión y ansiedad. Identifica dos hipótesis opuestas relacionadas con este problema (referentes al caso norteamericano). Una de ellas indica que el aislamiento de los suburbios norteamericanos contribuye a incrementar la hostilidad y el conflicto. En otras palabras, que una baja densidad de población propicia más conflictos en la población. La consecuencia lógica de este argumento sería la de frenar el crecimiento de los suburbios y fomentar la concentración de la población en áreas determinadas.

La otra sugiere lo contrario: que una alta densidad de población eleva la probabilidad de confrontación, de tal manera que el conflicto y la hostilidad pueden incrementarse.

Lind encuentra evidencia que apoya esta hipótesis negando con ello la veracidad de la primera. La justificación teórica de su argumento es que la densidad alta tiende a hacer más ambiguas las prácticas de intercambio y de distribución de justicia dentro de una población determinada.

El autor hace algunas sugerencias para la solución tentativa del problema. Entre otras se pueden enumerar las siguientes: *a)* lograr una dispersión razonable de la población; *b)* la aplicación de políticas que estimulen el desarrollo de áreas con una densidad de población relativamente baja; *c)* la simplificación de los procesos de decisión colectiva, de manera que se minimize el número de las estructuras (políticas) centralizadas y; *d)* hacer más equitativa la distribución de los bienes de subsistencia comunal, incluyendo servicios médicos, ya que esto eliminaría el incremento de la hostilidad por razones de distribución desigual.

El capítulo escrito por Organski y colaboradores tiene como tema principal la relación entre población, poder político, y seguridad. Tal como lo reconocen los autores, la relación es muy compleja por lo que sólo aventuran algunas formas teóricas con base en las cuales podría lograrse su vinculación.

Los determinantes del poder nacional son difíciles de identificar. Sin embargo, hay algunas variables que tradicionalmente se han considerado como las más importantes a este respecto: el tamaño de la población, el nivel de productividad económica y el grado de movilización política. Puede señalarse que aquellos países que son considerados como potencias tienen un "gran" tamaño de población (más de 50 millones de habitantes). Con el fin de especificar aún más este determinante, los autores cambian el concepto de "tamaño de población" por el de "población efectiva". La distinción es fundamental pues es en esta parte de la población —definida como la población económicamente activa no agrícola que está empleada— donde pueden darse incrementos de poder político nacional. Aún más, de acuerdo con las estimaciones de los autores, es perceptible una correlación positiva elevada entre el rango ocupado por un país en términos de su población efectiva y su rango en términos de producto nacional bruto.

Los autores de este trabajo aclaran que no se trata de una relación que crece sino que puede experimentar una inflexión en un momento determinado.

En los capítulos 7 y 8 se presentan algunas perspectivas de la ciencia política en los estudios de población ("Political Philosophy and Population Policy: Insights and Blindspots of a Tradition", por Lewis Lipsitz, y "Political Science in Population Studies: Reasons for the Late Start", por Richard Clinton y R. K. Godwin). El primero enfatiza la necesidad de explorar las implicaciones de los problemas de población respecto de la autoridad política y la libertad personal, en tanto que el segundo insinúa el uso potencial de la ciencia política en los estudios de población.

Por último, cabría destacar dos aspectos adicionales. Uno de ellos es el que se refiere al neologismo *demogénico*, que presenta Saunders en el capítulo 1 y que define como el conjunto de fenómenos originados en los procesos de población. El término, que según los propios autores del libro requiere de una investigación sistemática, en alguna forma justifica la vinculación de esos procesos con otras disciplinas, como en el caso particular del trabajo reseñado, la Ciencia Política.

El otro punto gira en torno de un supuesto fundamental que subyace en todos los trabajos: que el crecimiento de la población, particularmente en los países en "vías de desarrollo", es problemático y que en alguna forma los gobiernos de estos países tienen que adoptar —tarde o temprano— políticas al respecto. Aceptar este supuesto gratuitamente no es del todo fructífero. Tal vez si una buena parte del libro se hubiera dedicado al estudio de la relación entre población y desarrollo, la proposición de que la ciencia política es útil en estudios de población, hubiera tenido mayor validez. No se puede olvidar que en los países industrializados y avanzados de hoy en día, el rápido crecimiento de la población, que se dio paralelamente al crecimiento económico, no constituyó un obstáculo para éste. El sistema de relaciones (particularmente aquellas de dominación económica y política) entre países ha cambiado sustancialmente desde el momento que algunos de ellos se fueron consolidando. De ahí que el remedio para los países "atrasados" de hoy no esté tanto en detener el incremento de su población, sino más bien en modificar el tipo de relaciones que se han entablado entre países ricos y países pobres.

De cualquier modo el libro es sugerente y su mérito principal reside en que plantea interrogantes novedosas para los estudiosos de la demografía.

Si es que el libro tiene una buena acogida no sería extraño que, al menos en los Estados Unidos de Norteamérica, tengamos muy pronto un nuevo grupo de científicos sociales: el de los político-demógrafos.

JOSÉ LUIS REYNA
El Colegio de México

J. MAYONE STYCOS (Comp.), *Clinics, Contraception and Communication*, Nueva York, Meredith Corporation, 1973, 207 pp.

Esta monografía contiene los resultados de cinco proyectos de investigación, cada uno de los cuales estuvo a cargo de un colaborador del Programa de Población Internacional, del Departamento de Sociología de la Universidad Cornell.

La naturaleza de estos proyectos es la evaluación de los programas de planificación familiar en cuatro países de América Latina: México, Honduras, Colombia y República Dominicana. La evaluación se hizo mediante el análisis de la información recogida por encuestas, cuyo universo era aquellas mujeres en edades reproductivas que asisten, o asistieron, como "pacientes" a las clínicas que proporcionan servicios médicos sobre el uso de mecanismo anticonceptivos. Estas clínicas están comprendidas dentro de programas concretos de planificación familiar que operan en los países mencionados.

Es importante señalar, que las clínicas están ubicadas en las ciudades principales de estos países y por lo tanto, los hallazgos obtenidos se refieren al ámbito urbano.

Los cinco proyectos mencionados cubren tres aspectos fundamentales en el estudio de la difusión de prácticas contraceptivas: 1) evaluación sobre la forma de operar de las clínicas; 2) impacto de las clínicas como agentes de difusión de prácticas contraceptivas y; 3) el papel de medios de comunicación (radio principalmente) para motivar a las mujeres en la práctica contraceptiva.

Los cinco artículos que forman esta monografía son: "Deserción de pacientes en cinco clínicas de planificación familiar en la ciudad de México", por Alan B. Keller; "Salud y planificación familiar en un barrio Hondureño", por J. M. Stycos y P. G. Marden; "La situación Hondureña reexaminada: la clínica y su clientela" por Axel I. Mundigo; "Campañas de información y expansión de los servicios de clínicas de planificación familiar", por Alan B. Simmons y; "El radio y la planificación familiar en la República Dominicana", por A. Marino.

Los primeros tres artículos corresponden a aspectos de evaluación de los programas de planeación familiar y los dos últimos a los efectos que tienen las campañas de difusión de información sobre uso de anticonceptivos, a través del radio principalmente. También se analiza el efecto de estas campañas sobre el aumento en el número de "pacientes" que acuden a las clínicas.

Por lo que respecta a los proyectos de evaluación, ésta se hace en dos niveles: por una parte, se observa el impacto futuro que pueden tener los programas sobre los niveles de fecundidad, contemplando las características socioeconómicas de las mujeres que acuden a las clínicas y las características demográficas: edad y fecundidad actual de las mujeres; por la otra se evalúa la forma de operación de las clínicas y su efecto en la deserción de "pacientes" y el impacto de los programas en la persistencia de las prácticas contraceptivas de las "desertoras".

Los hallazgos que se obtienen de estos estudios son importantes y aunque su grado de generalización es limitado (las encuestas abarcan solamente a

mujeres que ocurren o han ocurrido a estas clínicas), ilustra con claridad los aspectos de la contracepción en términos de salud. Es decir, el peso que los programas de planeación familiar puedan tener sobre la fecundidad cuando éstos se canalizan a través del médico y la clínica.

Sin embargo, el impacto que estos programas puedan tener sobre los niveles futuros de la fecundidad es restringido y el Profesor Stycos así lo señala en la introducción de la obra, indicando tres limitaciones importantes:

- 1) En términos cuantitativos, aproximadamente el 5% de las mujeres en edades reproductivas de los países estudiados asiste a las clínicas y es un segmento de población muy sui-generis: población urbana, con fecundidad alta y concentrada en edades avanzadas (30 y más años). Esto quiere decir que aunque existe una preferencia alta por familias poco numerosas, ésta no se traduce en un esfuerzo por buscar los medios y utilizarlos.
- 2) La falta de interés en estos programas por parte de las clases altas de la sociedad. Esto se debe en parte a la controversia sobre el control de población entre políticas de distintas ideologías.
- 3) Los programas de planeación familiar son controlados por una profesión que es básicamente conservadora (la profesión médica) utilizando un vehículo clásico (la clínica) que ofrece servicios a gente que se supone enferma y busca urgentemente una cura (los pacientes). Este sistema no sería del todo malo si hubiera suficientes médicos para atender incluso problemas de salud general en los países pobres. En Mississippi¹ hay 76 médicos por 100 000 habitantes, mientras que en América Central hay solamente 25. El problema de las enfermeras es más crítico, los Estados Unidos tienen 2 enfermeras por cada médico mientras que en la mayoría de los países de América Latina hay 2 médicos por cada enfermera.

En el estudio de Alan B. Keller, se señala que 44% de las mujeres que acuden a las clínicas en la ciudad de México tenían 30 o más años de edad, con un promedio de 6.2 hijos sobrevivientes y sólo el 20% de estas mujeres tenían experiencia anterior en contracepción efectiva.

Por lo que respecta a la "deserción", el 40% de las mujeres interrumpe su asistencia a la clínica durante el primer año; el 60% en los primeros dos años y el 75% en los primeros tres años. Siguiendo la pista de las mujeres que desertaron, se trató de investigar si continuaban practicando la contracepción, obteniéndose los siguientes resultados: el 40% de los desertores continuaron practicando la contracepción en forma efectiva, el 18% sólo practicaban una protección parcial y el 41% no volvió a usar ningún método (los casos analizados fueron 691). Las causas por las cuales abandonaron la contracepción no se investigaron. Sin embargo, sí se analizó por qué habían desertado de la clínica. Entre las razones más importantes se cuenta la presión del tiempo, los efectos colaterales que ocasiona el uso de contraceptivos y el embarazo accidental.

Del análisis de las causas de deserción se infieren los problemas operativos a que se enfrentan as clínicas y, el de las causas de la diserción se podría inferir, en parte, el impacto de la clínica en la difusión de los métodos de contracepción.

Estos trabajos son importantes ya que permiten medir la efectividad de los programas de planificación familiar. Los hallazgos obtenidos son relevantes en cuanto a los problemas que afronta la difusión de las prácticas contraceptivas, incluso en el ambiente urbano latinoamericano. Como su-

¹ Mississippi es uno de los estados de la Unión Americana con índices de médicos por habitante más bajos.

giere el profesor Stycos, el problema de la difusión de la contracepción, rebasa el ámbito médico-clínica-paciente.

AGUSTÍN PORRAS M.
El Colegio de México

LOUIS HENRY, *On the Measurement of Human Fertility*, Nueva York, Elsevier Publishing, Co., 1972, 228 pp.

Esta obra es una recopilación y traducción del francés al inglés de algunos de los artículos más importantes que el autor ha elaborado en distintas épocas. Cada uno de los seis capítulos de que consta el libro se refiere a una investigación particular. El primero de ellos se publicó inicialmente en la revista *Revue de L'Institut International de Statistique* en 1953, y los otros cinco han figurado en distintos números de *Population*, y en 1968 el último. La idea central, alrededor de la cual versan las exposiciones, es la descripción de la formación de la familia como un proceso probabilístico. Para ello L. Henry construye modelos matemáticos que partiendo de ciertos supuestos iniciales describen el fenómeno y sus componentes principales, mediante el análisis estocástico de los patrones de reproducción en mujeres casadas.

Dada la presentación cronológica de los artículos, el avance en la lectura del libro implica un cierto incremento en la sofisticación de los modelos que se presentan, en el sentido de que los supuestos manejados se van adecuando cada vez más respecto a la realidad que gobierna los fenómenos que describen. De esta manera, las hipótesis que se adoptaban por simplicidad para la construcción del esquema, posteriormente son sustituidas o complementadas por otras que representen mejor la realidad, y que traen consigo desde luego una mayor complejidad matemática.

Algunos de los temas que se ilustran mediante las técnicas utilizadas son: Las variaciones en la fecundidad natural, el papel de las principales determinantes biológicas de estas variaciones, y la metodología para el análisis estadístico de historias familiares, para visualizar mejor el comportamiento del proceso.

Dada la relativa independencia entre cada uno de los capítulos que componen la obra, se comenta a continuación y por separado el contenido y alcance de cada uno de ellos.

I. *Bases teóricas para la medición de la fecundidad natural.* En este capítulo se presenta un modelo que describe la formación de la familia y en el cual la fecundabilidad, definida como la probabilidad de concepción que conduce a un nacimiento vivo, y la duración del período infértil —compuesto por el embarazo en sí y por el lapso postparto en el cual no hay susceptibilidad de concepción— varían para cada pareja, aunque se supone constante para cada pareja antes de la llegada de la esterilidad definitiva. Un supuesto más del modelo es la de que la incidencia de la esterilidad se incrementa conforme avanza la edad. Bajo estas hipótesis se obtienen resultados sobre la tasa de fecundidad esperada y la tasa de fecundidad acumulativa, dada una duración específica del matrimonio. Asimismo, se presentan métodos para estimar los parámetros en juego cuando se dispone de datos estadísticos, además de discutir sesgos que pueden ocurrir según el tipo de datos que se utilicen.

II. *Fecundidad y familia. Modelos matemáticos I.* Este estudio gira alrededor de las relaciones entre la fecundabilidad, la probabilidad de pérdi-

da fetal, y la duración del período infértil que acompaña al embarazo, consideradas como función de la edad. El trabajo demuestra qué tan engañoso es ignorar las diferencias que traen consigo los distintos resultados posibles de un embarazo. Por consiguiente se agregan ajustes explícitos que toman en cuenta dos clases de resultados: el nacimiento vivo y la pérdida fetal, postulándose dos distribuciones distintas sobre la duración del período infértil de acuerdo con esos dos distintos resultados. El modelo se restringe a considerar grupos homogéneos de parejas fértiles, bajo el supuesto de que la *fecundabilidad* (la probabilidad de que el embarazo termine en un nacimiento vivo) y la duración del período infértil, están en función de la edad de la mujer. Se considera tanto el caso discreto como el continuo, dándose además ejemplos numéricos del modelo bajo distintos valores hipotéticos de los parámetros.

III. *Fecundidad y familia. Modelos matemáticos II.* Utilizando las mismas hipótesis que en el artículo anterior, en este capítulo se discuten principalmente los siguientes temas: 1) la distribución de la fecundidad acumulativa de acuerdo con la duración del matrimonio; 2) la media de los intervalos entre nacimientos que ocurren en un cierto período de edades determinadas, o de duración del matrimonio; 3) la duración media de ciertos intervalos de interés para el fenómeno, dentro de períodos determinados de edades y; 4) el efecto que tiene la baja de fecundabilidad, al final del período reproductivo, sobre los intervalos entre los últimos nacimientos. Los modelos se ejemplifican numéricamente atendiendo a algunas experiencias estadísticas, y los resultados se comparan entre sí de acuerdo con la fuente que generó los datos.

IV. *La duración del período infértil en estimaciones de fecundidad natural.* En este trabajo, el autor particulariza sobre la duración del período infértil, siempre en condiciones de fecundidad natural, investigando un método para establecer un límite inferior a la duración media del período infértil, asociado a un nacimiento vivo y en función de la edad. Entre las hipótesis se establece precisamente que la edad influye en la *fecundabilidad* y en la propia duración del período infértil. Los métodos se aplican a datos numéricos obtenidos de experiencias reales de algunas poblaciones francesas.

V. *Mortalidad intrauterina y fecundabilidad.* Dado el interés general que se tiene acerca de la distribución de la duración de los intervalos que van del matrimonio al primer nacimiento vivo, se postulan modelos al respecto cuyas hipótesis no se restringen a considerar que la *fecundabilidad* es la misma para todas las mujeres, o de que puedan ignorarse las pérdidas fetales. De esta manera se logra un sistema que va más de acuerdo con la naturaleza. Se incorporan al esquema distintas combinaciones de distribuciones de *fecundabilidad* con las de incidencia de pérdidas fetales, y con las de duración de período infértiles que acompañan a estas pérdidas. Al final, se hacen comparaciones entre datos obtenidos a través de experiencias con datos hipotéticos generados por el modelo propuesto.

VI. *Un Intento para calcular la efectividad de la contracepción.* En este artículo ya no interesa el estudio de la formación familiar bajo condiciones de fecundidad natural, sino que se busca una manera de medir la efectividad de las prácticas anticonceptivas. El autor discute el índice de Pearl, y señala los defectos que tiene, en particular respecto a la fecundidad residual y propone modificaciones que resultan en lo que denomina "índice modificado de Pearl". Bajo distintas hipótesis acerca de la distribución de la *fecundabilidad* en una población con prácticas anticonceptivas, estudia también la relación existente entre el valor medio de la *fecundabilidad* y el

nuevo índice, para concluir que en ciertos casos particulares este indicador puede utilizarse para estimar la *fecundabilidad* media.

ROBERTO HAM CHANDE
El Colegio de México

J. N. ROBINSON, *Planning and Forecasting Techniques: And Introduction to Macroeconomics Applications*, Londres, Weidenfeld & Nicolson, 1972, 166 pp.

Este libro forma parte de una serie de temas de economía cuyo objetivo es formular un tratamiento comprensivo de economía moderna y obviar al lector las dificultades de los textos generales sobre diversos temas centrales de la economía. Se eluden los aspectos más áridos de la teoría económica y se asigna especial énfasis a los principios económicos más relevantes y a los problemas de política.

En esta obra se tratan cuatro temas fundamentales en la predicción económica y la planificación: el análisis de insumo-producto, el método de regresión, las funciones producción y los planes nacionales.

Dado que el libro está dirigido para lectores con escasos conocimientos de matemáticas, la presentación de los temas se hace en forma por demás simple, sin que por eso se pierda rigor en su tratamiento. Cada una de las técnicas es tratada con alguna profusión, primero son explicadas en detalle y enjuiciados los supuestos en que se sustentan señalando las limitaciones que implican éstos; posteriormente, son ilustradas por medio de ejemplos numéricos simples, introduciendo al lector en el manejo algebraico y en la jerga de la planificación y; finalmente, se discuten las limitaciones de los modelos y se sugieren criterios para mejorarlos. Además, al final de cada capítulo se proporciona bibliografía especializada para los interesados en ir más a fondo en los temas que se presentan.

El autor reconoce que con frecuencia la teoría y la práctica divergen. Señala las dificultades para resolver problemas de planificación cuando se aplica sólo la primera y muestra cómo la teoría y el sentido común, combinados, constituyen una poderosa herramienta para la resolución de problemas.

Aun cuando pudiera pensarse que se trata de una obra de divulgación, no lo es en tanto que va más allá del tratamiento convencional de los tópicos que maneja. Así nos encontramos, a manera de ejemplo, una exposición clara sobre el método RAS para proyectar matrices de insumo-producto, que no se encuentra aun en algunos libros dedicados al tema.

En momentos en que el uso de modelos de alta "sofisticación" es sumamente apereciado por los economistas por el "glamour" que proporciona a quienes los manejan, no sólo en las aulas sino (y tal vez con efectos más perniciosos) en los centros de decisión y de diseño de políticas, esta "modesta" obra sugiere la reconsideración de la supuesta capacidad de los modelos "criptográficos" para detectar soluciones válidas a problemas como los que afrontan los países atrasados que, sin negar su complejidad, con mucha frecuencia su solución requiere más de decisión que de análisis elegante.

De cualquier manera, la principal virtud del libro es la de estar dirigido a un amplio círculo de lectores y el enfoque práctico de problemas de gran interés para los estudiosos de la economía.

RAÚL DE LA PEÑA
El Colegio de México